

## **« C'est un hommage aux oubliés » : des fleurs et des noms au cimetière historique de l'hôpital de Mayenne**

Des fleurs et des panneaux éphémères, avec des noms et parfois des photos, ont été posés dans le cimetière historique de l'établissement départemental de psychiatrie, à Mayenne, en novembre 2025. Avec ces actions, l'association Patrimoine hospitalier du Pays de Mayenne souhaite « valoriser » ce lieu méconnu et rendre « hommage aux oubliés ».



Des bouquets de fleurs et des panneaux éphémères ont été installés dans le cimetière historique de l'établissement départemental de psychiatrie, à Mayenne, début novembre 2025. | OUEST-FRANCE

[Ouest-France](#)

[Martin BOISSEREAU.](#)

Publié le 18/11/2025 à 14h00

Lire plus tard

Partager

Newsletter Mayenne

Chaque matin, recevez toute l'information de Mayenne et de ses environs avec **Ouest-France**

Des bouquets de chrysanthèmes colorent le [cimetière historique de l'établissement départemental de psychiatrie](#), à Mayenne, samedi 15 novembre 2025. Les fleurs rouges, jaunes, violettes ou blanches sont posées à côté de croix et de tombes en pierre marquées par le temps.

Ce [lieu méconnu, fondé en 1878](#), n'apparaît pas sur les plans du centre hospitalier du Nord-Mayenne (CHNM). Il est pourtant situé sur le site La Plaine de l'hôpital, où se trouve le pôle santé mentale.



La boutique de fleurs « Un été à la campagne » et les pépiniéristes Mauger-Hay ont participé au fleurissement du cimetière historique de l'établissement départemental de psychiatrie, à Mayenne, début novembre 2025. | OUEST-FRANCE

L'association Patrimoine hospitalier de Mayenne est à l'initiative de cette mise en valeur florale. « **On cherche par tous les moyens à valoriser le cimetière**, indique le président, Bruno Lizée. **Le fleurissement va dans ce sens parce qu'il peut avoir un aspect triste.** »

Pour cette action, il a sollicité l'atelier plein air du pôle santé mentale. « **Ils ont démarché des commerçants et mis en place les fleurs (environ 200)**, raconte-t-il, dans les allées. C'est un hommage à ceux que l'on appelle, peut-être à tort, "les oubliés". »



Environ 200 bouquets de chrysanthèmes ont été posés dans le cimetière historique de l'établissement départemental de psychiatrie à Mayenne, début novembre 2025. | OUEST-FRANCE

Des sépultures anonymes

Le fleurissement, visible depuis novembre, vise aussi « **à faire plaisir aux proches qui visitent encore le cimetière** ». Bruno Lizée apprécie le résultat : « **C'est le témoin de la dynamique qui se fait autour de ce lieu de mémoire.** »

Un portail a notamment été posé à l'entrée, avec un panneau où il est écrit : « Cimetière historique de l'établissement départemental de psychiatrie (1878-2017). » Lors des [Journées européennes du patrimoine](#), le président de l'association a compté 80 visiteurs en une matinée.



Un portail et un panneau ont été installés à l'entrée du cimetière historique de l'établissement départemental de psychiatrie, à Mayenne. | OUEST-FRANCE

L'une des particularités du cimetière est que, « **jusqu'en 1972, les sépultures étaient anonymes, sauf effort des familles** », rappelle Bruno Lizée.

Des plaques métalliques accrochées aux croix mentionnent le numéro d'ordre du registre de décès et l'année de mort. « **Avec le numéro, on peut retrouver les noms** », note le Mayennais.



Le numéro d'ordre du registre de décès et l'année de mort sont écrits sur des plaques métalliques accrochées aux croix, dans le cimetière historique de l'établissement psychiatrique départemental, à Mayenne. | OUEST-FRANCE

#### Des noms et des visages

Dans le cadre de l'opération « se souvenir des oubliés », l'association patrimoniale a posé six panneaux éphémères, début novembre. Ils contiennent le nom et parfois la photo de six personnes dont la sépulture a été identifiée, en majorité à la demande de proches.

C'est le cas pour Henri Géroult, mort en janvier 1941. Sa photo apparaît sur une feuille de papier plastifiée, accrochée à un piquet. Bruno Lizée montre l'uniforme de cet homme, « **piqueux dans l'équipage de chasse à courre du château de Craon en 1912** ».



Le nom et la photo d'Henri Géroult et de Victor Fontaine apparaissent sur des panneaux éphémères installés dans le cimetière historique de l'établissement psychiatrique départemental, à Mayenne, depuis début novembre 2025. | OUEST-FRANCE

Le président attire l'attention sur le panneau d'Henriette Strauss, avec une étoile de David. « **C'est une Alsacienne transférée à Mayenne pendant la guerre d'Alsace**, raconte Bruno Lizée, en contact avec La Vigie-Mémorial des déportés de la Mayenne. **En octobre 1940, l'administration a demandé à l'hôpital une liste des personnes de religion juive. Elle est décédée quelques mois après.** »

Il ajoute, ému : « **C'est peut-être la première fois que sa sépulture est fleurie.** »



François Taugerolle, décédé en avril 1953, fait partie des six personnes identifiées dans le cadre de l'opération « se souvenir des oubliés », au cimetière historique de l'établissement départemental de psychiatrie, à Mayenne. | OUEST-FRANCE

Visite commentée sur demande : [contact@patrimoine-hospitalier-mayenne.fr](mailto:contact@patrimoine-hospitalier-mayenne.fr)